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Організаційні аспекти лікування хворих на туберку-
льоз у різних державах – різні. Так, у західноєвропей-
ських країнах, США та Канаді, де проблемами туберку-
льозу займається загальна медична мережа і мала захво-
рюваність на туберкульоз, у т. ч. хіміорезистентний, є 
свої особливості організації лікування таких хворих. В 
Україні, де існує протитуберкульозна служба із чіткою 
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інфраструктурою закладів, цілком інша організація ліку-
вання хворих на туберкульоз. У літературі зустрічається 
небагато публікацій, які присв’ячені організації лікуван-
ня хворих на туберкульоз в Україні [1, 2, 3], щодо суто 
організаційних аспектів лікування хворих на хіміорезис-
тентний туберкульоз (ХРТ), є поодинока публікація [4], де 
висвітлені теоретичні міркування щодо організації відді-
лень для таких хворих та соціального захисту медичних 
працівників, які їх обслуговують. У зв’язку із зростанням 
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Цель исследования: оценка состояния организации лечения боль-
ных химиорезистентным туберкулезом (ХРТ).

Материалы и методы: проводилась экспертная оценка состоя-
ния организации лечения больных ХРТ в 27 административных терри-
ториях (АТ) Украины по специально разработанной анкете-опроснику.

Результаты. По оценке специалистов-фтизиатров АТ состояние 
организации лечения больных ХРТ на сегодняшний день является 
неудовлетворительным по инфраструктуре, материально-техническо-
му обеспечению, условиям для санаторного, амбулаторного и паллиа-
тивного лечения. На стационарном этапе лечения недостаточный 
инфекционный контроль (не хватает боксов, приточно-вытяжних сис-
тем вентиляции, ламп УФО, масок, респираторов, не всегда разделяют-
ся потоки больных по устойчивости МБТ к ПТП). Отмечается низкая 
приверженность больных к лечению, о чем свидетельствует прекра-
щение интенсивной фазы лечения 34,6 % больных. Несмотря на необ-
ходимость принудительного лечения, такое лечение проводится 
недостаточно, трудности его организации связаны с несовершен-
ством механизма привлечения больных и отсутствием отделений 
закрытого типа. Установлено недостаточное применение хирургичес-
ких методов лечения больных ХРТ. Доказано, что неэффективно 
используется санаторная база. В большинстве АТ социальная под-
держка больных ХРТ не применяется или оценивается специалистами 
неудовлетворительно. Специалисты-фтизиатры большинства АТ не 
смогли определиться с потребностью в организационном обеспече-
нии разных этапов лечения по большинству показателей, которые 
были предложены им для экспертной оценки.

Заключение. Экспертная оценка состояния организации лечения 
больных ХРТ доказывает необходимость ее усовершенствования, в 
том числе разработки методических документов по хирургическим 
вмешательствам у больных ХРТ, по использованию санаторной базы 
для лечения этих больных, обеспечению социального сопровождения 
их амбулаторного лечения и др. Однако этому должны предшество-
вать расчеты территориальных потребностей для обеспечения орга-
низации лечения больных ХРТ исходя из базовых или индикаторных 
показателей, анализ опыта лучших учреждений и экономическое 
обоснование.
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Abstract
The aim – an assessment of the organization of the treatment of 

patients with chemoresistant tuberculosis (MR TB).
Materials and methods. Expert assessment of the organization of MR 

TB treatment was conducted in 27 administrative territories (AT) of Ukraine 
with a specially-designed questionnaire.

Results. According to experts-phthisiologists opinion from regions 
the state of treatment organization of patients with MR TB is poor in terms 
of  infrastructure, material support, and treatment conditions. An infection 
control at hospitals is insufficient (lack of boxes, ventilation systems, UV 
lamp, masks, respirators; patients, producing drug-resistant MBT are not 
always separated). There is a low adherence of patients to treatment, 
causing interruption of the intensive phase of treatment in 34.6 % of cases. 
Despite the need for involuntary treatment this kind of treatment is 
difficult to organize due to imbalanced penitentiary system. The rate of 
surgery in MR TB cases is low. Out-patient management of TB patients is 
not effectively used. In most regions the social support of patients with MR 
TB is not applicable or estimated by experts as unsatisfactory. Specialists-
phthisiologists in most regions could not determine their needs for 
improvement of specialized care. 

Conclusion. Expert assessment of the organization of treatment of 
patients with MR TB proves the need for its improvement, including the 
development of guiding documents for surgical interventions, the use of 
the sanatoriums, providing social support, etc. However, territorial needs 
to ensure the organization of treatment of patients with MR TB should be 
calculated first and well-balanced economical grounds to be worked out.
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